

Escuela Normal de Educación Preescolar del Estado de Coahuila



OPTATIVA PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA

MAESTRO: NARCISO RODRIGUEZ ESPINOSA

Alumna: Sara Gabriela Vargas Rangel

Grado:4 Sección "A"

MAPA CONCEPTUAL. Indicadores para la detección de maltrato en niños

Saltillo Coahuila.

7 de octubre de 2023

INDICADORES PARA LA DETECCIÓN DE MALTRATO EN NIÑOS

El maltrato a los niños es un fenómeno universal que no tiene límites culturales, sociales, ideológicos ni geográficos; no existe país ni comunidad que escape a él, y se presenta tanto en países industrializados como en aquellos en vías de desarrollo

En épocas pasadas el padre era considerado como el dueño y no como el protector de su hijo ya que ejercía un poder absoluto sobre él. Hay varios ejemplos a lo largo de la historia que lo prueban:

- América prehispánica. Aztecas y mayas: autoridad al varón quien gozaba del derecho de vida y muerte sobre los hijos.
- Antigua palestina: sacrificio de los primogénitos en honor a los dioses.
- India: el infanticidio era practicado en niños que nacían con defectos físicos
- China: el infanticidio femenino era permitido como una forma de control prenatal; el cuarto hijo era arrojado a los animales salvajes.

La sociedad empezó a tomar conciencia de la existencia del problema y de la presencia del maltrato hasta finales del siglo XIX. En 1875 en EUA surge la Sociedad de Prevención de la Crueldad en los Niños y, posteriormente, se crean otras organizaciones con esta misma función. Esto a raíz del caso de Mary Ellen.

Indicadores de maltrato

Indicadores de maltrato físico: se pueden observar contusiones, laceraciones, quemaduras, fracturas, huellas de objetos agresores como cinturones etc. En los casos de maltrato crónico, las lesiones descritas pueden coexistir con cicatrices, deformidades óseas por fracturas antiguas o con secuelas neurológicas o sensoriales.

Indicadores de abuso sexual: ante laceración o daño en área genital que no se explique cómo accidental se sospecha como abuso sexual, al igual que enfermedades de transmisión sexual. Lesiones frecuentes: equimosis en la entrepierna y en los labios mayores, laceraciones, sangrado, inflamación, himen perforado (en niñas), dificultad para caminar, rastros de semen y, en etapas más tardías, prurito e infecciones frecuentes, y masturbación. Es común que el abuso sexual sea por parte de un miembro de la propia familia

Indicadores de abandono: descuido en alimentación, higiene y ropa, signos o cicatrices de accidentes domésticos frecuentes, desnutrición. Problemas físicos o necesidades médicas no atendidas. Es importante distinguir el abandono físico como forma de maltrato, de la falta de cuidado por escasez de recursos.

Factores de riesgo

Condiciones de riesgo en los padres:

- Padres maltratados, abandonados o institucionalizados en su infancia.
- Madre adolescente, de bajo nivel de escolaridad, con insuficiente soporte conyugal, familiar y social.
- Padres o personas a cargo del cuidado del niño que padecen patología psiquiátrica, alcoholismo o adicción.
- Padres con baja tolerancia al estrés.

Condiciones de riesgo por embarazo

- Embarazo no deseado (antecedente de intención de interrumpir el embarazo, rechazo al embarazo, indiferencia y deficiente autocuidado).
- Embarazo de alto riesgo biológico.
- Depresión posparto.

Condiciones de riesgo en el entorno

- Condiciones de vida difíciles, marginación, cesantía, pobreza.
- Aceptación cultural de la violencia.
- Ausencia de redes sociales de apoyo a la comunidad.

Orientaciones para el diagnóstico

Los criterios para la calificación de un caso de violencia o maltrato requieren de una ponderación rigurosa de los antecedentes, indicadores y hallazgos clínicos, así como de considerar el derecho a la privacidad de la familia.

Clasificación de un caso como alto riesgo, violencia intrafamiliar o maltrato infantil:

1. Cuando existen signos de maltrato físico, abandono, maltrato emocional y abuso sexual.
2. Cuando existe asociación con antecedentes o situaciones condicionantes y desencadenantes.
3. Cuando hay información suficiente sobre la ocurrencia de situaciones de maltrato

Categorías de familias que sufren situaciones de violencia o maltrato:

1. Aquellas en las que el maltrato surge cuando sus integrantes se ven rebasados por situaciones especialmente estresantes (crisis).
2. Aquellas en las que el maltrato o abuso es una conducta crónica, a menudo habitual, mantenida en secreto y con elementos de "explicación" o "justificación" de parte del abusador; ello no permite que la familia se viva a sí misma como abusadora.

Indicadores psicológicos y emocionales de maltrato: La detección de estos indicadores debe realizarse mediante la observación, durante la consulta, de la conducta del niño y del adulto que lo acompaña.

Indicadores: se observa en el niño temor, retraimiento, inquietud excesiva. Las explicaciones del adulto son vagas, minimizadoras y contradictorias. Bajo rendimiento escolar, inasistencia a clases, hiperactividad, agresividad etc.

Situaciones condicionantes y desencadenantes de maltrato: Cuando existen antecedentes o el médico detecta durante la exploración indicadores que permiten suponer la existencia de maltrato, debe preguntarse sistemáticamente por: las condiciones predisponentes y los factores o condiciones desencadenantes del maltrato.

Condiciones de riesgo en el niño

- Recién nacido con malformación o prematuridad.
- Alteración de los primeros vínculos.
- Hospitalización precoz prolongada.
- Niño portador de patología crónica.
- Niño con discapacidad física o psíquica.
- Niño con conducta difícil.
- Niño no escolarizado, inasistente o de bajo rendimiento, o fracaso escolar.

Condiciones de riesgo en la familia

- Familias con antecedentes de conducta violenta.
- Familias con procesos psiquiátricos.
- Familias en etapa de desintegración.
- Familias con antecedentes de alcoholismo.
- Familias desintegradas.

Ruta crítica

Ante el diagnóstico de un niño maltratado, el médico debe recurrir al menos a un esquema institucional para notificar el caso, ejemplo: DIF.

